



Me Lionel PERRIN,
président de Notaires de France
Syndicat national des notaires

ON N'ARRÊTE PAS LE PROGRÈS !

Nos esprits contemporains baignent dans cette idée qui nous a, me semble-t-il, été inculquée depuis l'âge où la pensée se construit chez chaque citoyen.

Une émission de Patrick BOUCHERON du 21 mai 2023 sur France Inter met en lumière un festival toulousain en mai 2023, le sixième festival de l'Histoire, ayant pour titre « On n'arrête pas le progrès ». J'y ai noté pèle mèle divers propos que je ne voudrais travestir, développés par les invités de cette émission, Stéphane VAN DAMME et Michèle RIOT-SARCEY notamment.

Il est indiqué que par une approche de l'histoire des sciences et des techniques, il faut observer qu'il ne s'agit pas que d'une science des vainqueurs mais aussi d'une science des vaincus.

Les lumières instillent le doute d'une science autonome toute puissante, comme Jean-Jacques ROUSSEAU.

Ambivalence des sciences modernes. L'histoire de la science est l'histoire de l'esprit humain selon CONDORCET. Pour lui les deux siècles à venir certes sont des siècles de perfectibilité de l'esprit humain, mais de perfectibilité du savoir. Etant un chantre du savoir, ce savoir doit appartenir à tous.

CONDORCET : si on veut éviter les erreurs, il faut réfléchir de manière critique sur les expériences humaines.

Chacun a droit à la vérité. Selon Walter BENJAMIN, l'idéologie du progrès est aux origines de la catastrophe. Idéologies : exit les expériences humaines. Ce que font les idéologies de manière imperceptible : on transforme une idée, un idéal, en quelque chose de figé et d'ossifié. Ce processus s'accélère en 1945 au moment de la reconstruction d'après-guerre, au moment où le progressisme a embrassé le fétichisme de la marchandise.

Cela étant, il nous est autorisé sans renoncer à toute idée, de bienfait du progrès, d'en craindre ses excès. Ma grand-mère, femme sage et jamais avare d'un bon sens montagnard me rappelait régulièrement qu'il fallait user sans abuser.

L'expérience de l'aventure de la fusée Ariane, connaissant au fil de son développement et des conceptions de ses lanceurs de satellites plusieurs projets évolutifs est de nature à nous réjouir sur le fruit du travail d'une équipe de scientifiques, ingénieurs, techniciens, encouragés par une politique spatiale, peut aboutir à un résultat satisfaisant, apporter une fierté nationale et européenne contribuant dans bien des domaines à une amélioration, du quotidien.

La modernité, puisque cette notion semble être le fil conducteur de notre propos ne doit pas seulement être entendue comme technologique ou scientifique. La sacralisation de l'ordonnance de Villers-Cotterêts d'août 1539 dans un lieu est un hommage à la contribution du notariat enjoint par cette ordonnance de tenir registre des contrats reçus par les notaires et répertoires, modernisme tenant également dans un souci du législateur que les immeubles et les parties soient désignés et qu'aucune communication sauf aux parties aux actes ne soit réalisée.

L'informatisation, la dématérialisation, révolutionnent la forme conformément à laquelle les officiers publics travaillent et nul ne peut envisager un retour en arrière. Il faut cependant prendre garde à ce que la manière de travailler ne soit pas affectée par le changement de forme. Soyons vigilants et ne nous départissons pas d'un dialogue avec nos partenaires privés ou publics pour garder de la hauteur sans être totalement éblouis par une technologie avilissante.